

Diez años sin Mikel Isasi

Rafa Agirre

MAÑANA, LUNES, día 4, a las 19.00 horas y en la iglesia de San Vicente de Abando, de Bilbao, donde también fue bautizado y de cuya República se reclamaba, se ofrecerá una misa recordatorio a quien fuera, entre otras muchas cosas y causas, amigo. Mikel Isasi fue un amigo irrepensible, como lo fue su vida y las circunstancias que le rodearon. Mikel Isasi fue un nacionalista vasco ejemplar, abertzale íntegro, militante con pedigrí de gudari y parte de nuestra mejor historia contemporánea nacional vasca. Con humildad y reconocimiento intentaré recuperar su memoria en base algunos recuerdos, testimonios y pasajes de su intensa y dilatada vida de acción patriótica.

Mikel nos dejó por una dolencia cardíaca. Su corazón estaba muy castigado y no sólo por el tabaco. Sus siglas del alma EAJ-PNV seguro que le ayudaron en su dolencia. Quienes en tiempos difíciles, como comprobaremos, lo dieron todo por unos ideales, unas siglas, un Gobierno vasco en el exilio, por un futuro mejor para todos..., no merecen un final como el que él "disfrutó". Torpes respuestas del comportamiento humano, reflejo de las miserias que todos portamos. Envidias, egoísmos y olvidos. Nada nuevo.

Mikel Isasi nació con la República. Estudia peritaje mercantil. Se incorpora a EAJ-PNV a los diecisiete años formando parte del aparato de propaganda clandestina de la posguerra. Con veinte años le detiene la policía de Franco, consecuencia de la huelga obrera de 1951 y sufre



Mikel Isasi (el primero de la derecha) junto a Xabier Arzalluz, Marcos Vizcaya, Juanjo Pujana, Juan Ajuriaguerra y Sabin Zubiri.

"Fue un nacionalista vasco ejemplar, abertzale íntegro, militante con pedigrí de gudari y parte de nuestra mejor historia contemporánea nacional vasca"

ocho meses de prisión.

En libertad provisional y perteneciente a Euzko Gaztedi vuelve a ser preso en 1955. Sienta las bases de la resistencia en Bizkaia y consigue salvarse en 1959 de caer de nuevo en prisión, ocultándose hasta el primero de enero de 1960 en que huye con otros compañeros en lancha desembarcando en la playa de Hendaia.

Reside en Ziburu y su casa se convierte en un albergue, refu-

gio y guía orientadora de quienes suben del sur huyendo de la persecución franquista... Como muy bien nos lo recordó Elías Amézaga y de ello pueden dar fe, entre otros, Andoni Olabarri o Xabier Menika.

Sí..., él organizó Euzko Gaztedi en 1952/1953 junto a otros patriotas como Lucio Artetxe o Josu Arenaza, entre otros. Mikel tenía una máxima muy simple, era tan sencilla que descubría al tibio... "no hay que inventar nada, o se es nacionalista o no se es". He ahí al hombre de acción, pues el nacionalismo vasco democrático de hoy es lo que es gracias a gentes que como él lo die-

ron todo sin tibiezas.

Perteneció al primer Consejo General Vasco, el que se formó en la transición y fue presidido por el socialista Ramón Rubial. Su cartera: Industria, Comercio y Pesca fue la única que lograría la transferencia íntegra para el primer Gobierno vasco presidido por Carlos Garaikoetxea; en su segundo ejecutivo Mikel fue consejero de la Presidencia.

Mikel fue una persona muy disciplinada, un hombre cumplidor de las órdenes que recibía; fue el enlace entre el interior, Ajuriaguerra, y el lehendakari en el exilio, Leizaola. Por eso se depositó su confianza en él y fue consejero. Pero Mikel también era un hombre resuelto y de acción. En Bermeo saben muy bien de sus desembarcos en la parte trasera de la isla de Izaro con miles de libros que luego se recogían y distribuían clandestinamente. Anton Ormaza y Josu Pagai pueden dar fe de ello, entre otros.

A Mikel se le da las gracias, como nos recuerda Txomin Saratxaga, por haber defendido y haber estado con los suyos hasta el final. Por no hacer otra cosa que lo que hicieron y hacen millares de abertzales que se han dejado el pellejo sin esperar nada a cambio. Mikel no fue un romántico..., fue un patriota al servicio de Euskadi como pocos. Y como reflejo de lo que digo traigo hasta aquí un testimonio de Martín Ugalde (GB). Dice Así.

"Hay que situarse en el centro político de Donibane Lohintzun y Sokoia (con el sacerdote Pierre Larzabal y sus trágicos funerales de los jóvenes de ETA) entre 1972 y 1976 para entender este cuadro.

Mikel también era un hombre

resuelto, de una efectividad que no traslucía su apariencia personal sin poses, y templado, como el que me llegó en la noche del 20 de octubre de 1973 a mi reciente refugio de la rue Sopotite para decirme que ETA (Txomin Iturbe, Iñaki Mujika Arregi y Peixoto, entre otros) acababan de comunicarle, con pistola en mano, a que me anunciase que teníamos que salir los dos con ellos en el primer avión de Biarritz del día siguiente para París (yo había sido expulsado dos días antes por la policía mientras actuaba de consejero del lehendakari por el EAJ/PNV en el interior para hacerle desdecirse de sus informaciones a la prensa internacional asegurando que los autores de la muerte del almirante no podía ser cosa de vascos. Así, perentoriamente, llegamos a la sede del Gobierno vasco de la rue Singer corriendo en disputa por París en dos taxis, en uno Mikel y yo, para tratar de hablar con Leizaola antes de que llegaran ellos en el otro. Y se arregló todo como querían los jóvenes, pero después de unos instantes de gran tensión".

Estas cosas han pasado y siguen pasando en Euskadi. Mikel hoy estaría pendiente de la "justicia" como lo está, entre otros, el lehendakari Ibarretxe. Él nos lo dijo bien claro: «Creo que he servido a mucha gente, siempre a petición de las familias, nunca de ETA».

Mikel murió en 1996 con una deuda... no sabía euskera, pero con la conciencia tranquila pues sí sabía que había cumplido con su deber. Hoy, Euskadi y EAJ-PNV deberían saldar sus deudas, si las tienen, con Mikel asistiendo a la misa que en su memoria se le ofrece.

EROSTARIAK EKINEAN; BURUIRITZIAK LOZORROAN

Gotzon Lobera Revilla

EUSKARAREN Nazioarteko Eguna, 1949. urteaz gero legez, abenduaren 3an ospatzen dugu. Nik, bederen, ospatu egiten dut. Harrotasun eguna izan behar du euskaldunontzat. Harro sentitu behar dugu geure buruarekin herri legez egin dugun guztiagatik. Betiere, ez dugu gomutaren bazterrera bota behar eginkizun dugun guztia.

Izan ere, gogoratu beharra dugu asko egin dela azken hogeita bost urteetan gure Herrian, erritmoak ezberdinak izanagatik. Eta hor politika publikoaren jardunak egundoko eragina izan du; horretara, bada, euskararen bilakaerak arras bestelakoak dira elkarrengandik Euskal Autonomia Erkidegoan, Nafarroako Foru Komunitatean eta Iparraldean. Hau egiaztatze hutsa da (jakingarriak guztion esku daude).

Orain hogeita bost urteko egoera, gainera, ez zen erraza, euskara belaunetik belaunera igarotzeko, familia barruko ondorengoetaraztea Euskadin mugatuta zegoelako biztanle gutxi herrietara.

Halandaze, ez deritzet bat ere bidezko gaur egun hezkuntza sistemari egiten zaizkion maiseoei.

Egia da. Askok egin behar da oraindik ere; horrek, ordea, ezin du eroan ahanzmendura hezkuntza sistemak eta haren kideek euskara berreskuratzeko egindako ekarria. Euskaldun berri gehienak, gaurko gazteak, berbarako, hezkuntza sistemak sortukoak dira. (Euskaldun berria ote ume-umetatik euskaraz ikasi duen laguna?) Nire aburuz, une honetako eztabaidak benetako arazoa ezkututzen du: eskolaz egin behar ote du etxeak lehen egiten zuena? Horrela, bada, gizarte legez hartu behar dugu erabakia.

Hau da, geure erantzukizunaren jabe izan behar dugu, eta geurea dena ez genioke beste inori leporatu behar. Euskara biziko bada, berak euskaldunak behar ditu. Behin eta berriro ikusten dugu egunok euskararen alde dihardutela dioten askok maiseoan aritzen, hori eraikitzailea omen-eta; baina, haien ekarriak ez dira maila berekoak (salbu eta ekarria ez bada diru gehiago ipini behar izatea, zertarako den eta beharrianak zeintzuk diren

zehaztu edo jakin barik).

Ekarriak eta maiseoak nahastu egiten dira, eta behar baino gehiagotan ikusten dugu gezurra erabiltzen dela euskararen izenean euskararekin zerikusi txikia duten interes batzuk aldezteko. Nahiok lege-bidezkoak izan daitezke, zalantza barik, baina horrek ezin du biderik eman euskara aitzakia legez erabiltzeko, haiek erdieste aldera.

Sarritan erabili dut gogoeta hau: euskarari eskatzen zaio beste ezein hizkuntzari eskatzen ez zaiona. Azken denboraldian, oster, esaldi hori beste modu batera ekarri dut: euskaldunoi eskatzen zaigu beste ezein hizkuntzarako ezein mintzoduni eskatzen ez zaiona. Ez genuke euskaldunok hil-aginean bizi garelako irudia eman behar, eta badirudi batzuk behin eta berriro saiatzen direla itxura hori agertzen.

Euskarak gaur egun sekula baino mintzodun gehiago du; lana ez da amaitu, eta horretan jarraitu behar dugu; lanean segitu behar dugu, eta horretan dabil euskal gizartea, Herri Administrazioa tarteko. (Hau ere gomutarazi behar da, batzuek irudia eman nahi dutelako, Herri

Administrazioa euskal gizartetik kanpora dagoela. Ez da ahaztu behar Herri Administrazioan dauden ordezkari politikoak euskaldunok euren aukeratukoak direla, ez dira jainko-indarrez ipiniak.)

Lan egin behar da, geure berezitasunak gogoan harturik, eta badihardugu ataza honetan; gaur egungo errealtateari dagokion eta etorkizunean balioko duen erantzuna ematen asmatu behar dugu. Ez da erostarien ordua: euskara ez dago hilda, batzuek irudipen hori eman nahi badute ere. Ez da buruiritzien tenorea: artean asko egin behar dugu, egin barik gelditzen denak, hau da, hizkuntza askakeria aldeztu dutenak, ahularen aurka jotzen duelako. Egin dezagun lana, eta laga ditzagun alde batera trabak.

Amaitu nahi dut, harrotasuna izan dezagula eskatzeko; euskal gizarteak egindako lana gogoan eta aintzat hartzekoa da, eta eredu da European eta mundu zabalean.

Gotzon Lobera Revilla Bizkaiko Foru Aldundiko Euskara Sustatzeko zuzendari nagusia